

**Anfrage Zanolla Lisa und Mit. über die Entwicklung der Kapazitäten und der Ressourcen im Luzerner Justizvollzug**

eröffnet am 2. Dezember 2025

Die Auslastung der Luzerner Justizvollzugsanstalten (JVA) befindet sich seit Jahren auf einem hohen Niveau. Sowohl die JVA Grosshof als auch die JVA Wauwilermoos verzeichnen konstant hohe Belegungszahlen, was zunehmend zu organisatorischen und personellen Herausforderungen führt. Gleichzeitig steigen die Anforderungen an den Straf- und Massnahmenvollzug aufgrund komplexerer Verfahren, längerer Freiheitsstrafen und veränderter Täterstrukturen.

Vor dem Hintergrund eines weiter steigenden Bedarfs stellt sich die Frage, wie der Regierungsrat die zukünftige Entwicklung der kantonalen Gefängniskapazitäten einschätzt und welche planerischen Grundlagen dieser Einschätzung zugrunde liegen. Auch die personelle Situation im Vollzug verlangt nach einer vertieften Betrachtung.

Vor diesem Hintergrund bitte ich den Regierungsrat um die Beantwortung der folgenden Fragen:

1. Wie beurteilt der Regierungsrat die räumliche Situation der Justizvollzugsanstalten Grosshof und Wauwilermoos?
2. Wie beurteilt der Regierungsrat die aktuelle sowie die zukünftige Belegungssituation in den Luzerner Vollzugseinrichtungen?
  - a. Wie wird gehandelt, wenn situativ eine höhere Anzahl verurteilter Straftäter untergebracht werden muss als ursprünglich vorgesehen?
3. Welche Synergien können zum heutigen Zeitpunkt zwischen der Polizei, der Staatsanwaltschaft und dem Justizvollzug genutzt werden, und welche Effizienzgewinne werden dadurch erzielt?
4. Wie hoch sind die aktuellen täglichen Kosten pro inhaftierte Person für die Unterbringung in den verschiedenen Abteilungen des Kantons Luzern?
5. Wie lauten die gegenwärtigen Kapazitätsbedürfnisse im Justizvollzug? Auf welchen Annahmen basieren die Berechnungen der zukünftigen Bedürfnisse? Welche Erweiterungskapazitäten und Raumreserven bestehen an den bestehenden Standorten?
6. Welche Alternativstandorte kommen für das Kantonalgefängnis in Frage, sollten die heutigen Kapazitäten ausgeschöpft sein?
7. Wie sieht die aktuelle Nachfrage nach Untersuchungshaftplätzen aus?
8. Wie beurteilt der Regierungsrat die personellen Ressourcen der Luzerner Vollzugsanstalten?
  - a. Welche Herausforderungen bestehen im Haftbetrieb (z. B. Platzkoordination, interne oder externe Versetzungen)?
  - b. Wie hoch ist die aktuelle Belastung des Systems, insbesondere für die Mitarbeiterinnen?

- c. Haben die bestehenden Belastungen Auswirkungen auf die Fehlerquote des Personals?
  - d. Wie wird die Aufrechterhaltung des Betriebs sichergestellt, wenn Mitarbeitende kurzfristig ausfallen (z. B. durch Unfall oder Krankheit)?
9. Wie hoch ist die Fluktuation des Personals in den Gefängnissen Grosshof und Wauwilermoos?
10. Das kontinuierliche Bevölkerungswachstum im Kanton Luzern betrug im Jahr 2024 1,2 Prozent und führte zu einem Anstieg um rund 5200 Personen auf insgesamt 437'944 Einwohnerinnen und Einwohner. Sollte dieses Wachstum weiter anhalten, stellt sich die Frage, wie viel zusätzlicher Gefängnisraum künftig geschaffen werden muss.

*Zanolla Lisa*

Theiler Jacqueline, Meier Anja, Pfäffli Andrea, Frey-Ruckli Melissa, Lang Barbara, Bucher Mario, Wicki Martin, Frank Reto, Bucheli Hanspeter, Stadelmann Karin Andrea, Ursprung Jasmin, Schnydrig Monika, Gerber Fritz, Wandeler Andy, Ineichen Benno, Gfeller Thomas, Müller Guido, Arnold Robi, Küng Roland, Lingg Marcel, Meyer-Huwyler Sandra, Dahinden Stephan, Vogel Marlen, Schumacher Urs Christian, Steiner Bernhard, Stadelmann Fabian, Irniger Barbara, Berset Ursula